
Protokoll NABU-Treffen, 6. Juni 2023 

Anwesend: Klemens Fritz, Melissa Gerlitzki, Thomas Viereck, Wolfram Kiess, Christine 

Baumeister, Lydia Brenner, Reinhold Schelb, Jürgen Rupp, Franziska Stiller, Sabine 

Baumann, Mechthild Tewes, Manfred Ehrler, Peter und Rosa Peiner, Wolfgang Speer, 

Andreas Kausch, Karin Steiner 

Vortrag Amphiben 

Klemens Fritz stellt in seinem Vortrag Projekte zum Schutz von Amphibien im Landkreis 

Emmendingen vor. Der Vortrag befindet sich im Anhang.  

 

Die Untere Naturschutzbehörde (UNB) hat gegenüber Sonja Lehmann angedeutet, dass sie 

auf den NABU zukommen wird, weil sie Unterstützung bei Amphibienmaßnahmen braucht. 

Zudem gibt es verschiedene Einzelpersonen im NABU Kreis Emmendingen, die Interesse 

daran haben, dieses Thema im NABU angehen. Es ist daher geplant, nach der 

Sommerpause ein erstes Findungstreffen von Interessierten an dem Thema anzugehen. 

 

Rückblick Aktivitäten Mai 

- Am 3.5. fand eine Besprechung zum Wassermanagement im Nimburger Ried statt, 

an der Jürgen Rupp, Martin Neub, Viktor Wemper und Dr. Grub teilnahmen. Danke 

an dieser Stelle an diese Aktiven, die sich seit Jahren sehr erfolgreich für das 

Nimburger Ried einsetzen! Am 20.6. soll es eine offizielle Besprechung mit den 

zuständigen Behörden zu dem Thema geben. Das Pflegemanagement des 

Nimburger Rieds wechselt zu Martin Hoffmann. 

 

- Tag der Vereine in Emmendingen, 5. Mai: Infostand des NABU mit Ehepaar Peiner, 

Christine, Ralf, Mechthild und Sonja: Gute Stimmung, erfolgreiche Veranstaltung; 

Dank an die Helferinnen und Helfer: Rosa und Peter Peiner, Christine Baumeister, 

Ralf Oenning, Mechthild Tewes  

 

- Kaiserstühler Regionalmarkt in Emmendingen, 13.5.: Infostand des NABU: Wie 

immer eine sehr gute Veranstaltung, bei der es sich für den NABU lohnt, dabei zu 

sein. Dank an die Helferinnen und Helfer: Christine Baumeister, Sabine Baumann, 

Manfred Ehrler, Thomas Viereck 

 

- Am 16.5. veranstaltete das NABU Vogelschutzzentrum Mössingen einen 

Betriebsausflug in den Kaiserstuhl, der von Jürgen Rupp vor Ort begleitet wurde 

und sehr erfolgreich verlief. 

 

- Schwarzwaldzoo Familientag, 18.5. (Christi Himmelfahrt): Infostand und 

Kinderaktionen des NABU mit Reinhold, Rosalie, Mechthild und Sonja. Gut besuchte 

Veranstaltung, bei der wir den NABU gut repräsentieren konnten. Dank an die 

Helferinnen und Helfer: Mechthild Tewes, Rosalie Kury, Reinhold Schelb 

 

- Ebenfalls am 18.5. leisteten Jürgen Rupp, Christine Baumeister und Franziska Stiller 

Naturschutzdienst im Taubergießen. Danke dafür! 

 

- Kindergruppe am 20. Juli, Thema: Bienen; Dank an die Helferinnen und Helfer: 

Rosalie Kury, Kathleen Spürgin, Beate Berger 

 

 



- Vereinsausflug/Exkursion an den Federsee gemeinsam mit NABU Freiburg am 

21.5. Sehr schöne Veranstaltung, soll wiederholt werden, es wurden Braunkehlchen 

gesehen! 

 

- Arbeitseinsatz 27. 5.: Es wurde vor allem Berufskraut ausgerissen. Aufgrund der 

Erkrankung Günter Ringwalds wird die Gruppe derzeit betreut von Janek Schmidt. 

Dank an dieser Stelle an ihn, an Ferdi Knöpfle und all die anderen Helferinnen und 

Helfer. Das NABU-Team wünscht Günter eine baldige Genesung! 

 

 

- Streuobst Fällungen in Weisweil: In Weisweil soll der Kindergarten bis zum 1.9. um 

eine Gruppe erweitert werden. Während der Planungen zu dieser Bebauung fiel der 

Gemeinde auf, dass sie für die Baustellenzufahrt und für eine neue Feuerwehrzufahrt 

Bäume aus einem (noch relativ jungen) Streuobstbestand fällen müssen. Dies ist 

nicht nur wegen der bereits laufenden Brutperiode sehr unschön, zudem ist es auch 

aufgrund des Biodiversitätsstärkungsgesetzes verboten. Um eine gute und schnelle 

Lösung zu finden, gab es am 1. Juni einen Termin vor Ort. Sonja Lehmann vom 

NABU, Thomas Reitzel vom BUND, sowie Vertreter der Gemeinde, der UNB und der 

Planer kamen zusammen, um eine Lösung zu finden. Schlussendlich sieht es im 

Moment so aus, dass nur drei, vielleicht sogar 0 Bäume statt der ursprünglich 

geplanten 11 gefällt werden müssen.  

 

Info zum Thema Arbeitseinsätze und Vorstand 

Der Vorstand hat sich im Lauf der letzten zwei Jahre verkleinert und wird sich weiter 

verkleinern. Konkret haben aufgehört/hören auf: Angela Fremmer wegen Umzug, Reinhold 

Schelb (Kassierer) aus persönlichen Gründen, Gabi Weber-Jenisch (Beisitzerin) aus 

persönlichen Gründen, Horst Beyer (Kassenprüfer) aus Altersgründen. Eine Stelle als 

Beisitzerin oder Beisitzer im Vorstand ist derzeit sowieso unbesetzt. Günter Ringwald ist 

schwer erkrankt.  

Es bedarf daher einer Neustrukturierung der Gruppe und des Vorstands. Dazu soll ein 

Klausurtreffen im Herbst stattfinden, zu der alle herzlich eingeladen sind.  Terminvorschläge 

werden von Sonja Lehmann noch per Mail verschickt. 

 

Ausblick/Aktuelles 

- Ländle leben lassen: Es wurden auf allen Infoständen, die wir im Mai gehabt haben, 

Unterschriften gesammelt. In Emmendingen soll auf dem Wochenmarkt gesammelt 

werden: Karin Steiner koordiniert. 

 

- Umfahrung Teningen/Emmendingen/Gärtnerei Witt: Karin Steiner berichtet von 

den Planungen; Der NABU ist gegen die Umfahrung; Karin Steiner vertritt den NABU 

in der Gruppe vor Ort, die sich gegen die Umfahrung engagiert. 

 

 

- Ornithologische Innenstadtführung am 10. Juni: Andrea Zeugner ist erkrankt und 

kann die Führung daher nicht halten; Reinhold Schelb übernimmt 

 

- Am 19.6. steht eine weitere Verleihung der Plakette Schwalbenfreundliches 

Haus an. Manfred Ehrler kümmert sich.  



 

- Am 24. Juni steht der nächste Arbeitseinsatz in Tutschfelden an. Bei Interesse an 

Janek Schmidt wenden. Am 1. Juli ist ein Einsatz in Rheinhausen geplant. Bei 

Interesse hier an Jürgen Rupp halten. 

 

 

- Am 25. Juni findet das 40jährige Jubiläum des NABU statt. Was zu tun ist, und 

wer was tut bzw. mitbringt. s. Anhang. Wir freuen uns darauf, möglichst viele von 

euch dort zu sehen. 

 

- Am 4.7. ist der nächste NABU Treff. 

 

Sonstiges 

- Ab Juli laufen die Planungen für das nächste NABU-Programm. Veranstaltungstipps 

und –wünsche werden von Sonja Lehmann gerne angenommen. 

- Anfrage Seniorenverband Emmendingen: Sie möchten einen Vortrag von uns für ihr 

Winterprogramm. Wir bieten ihnen Naturnahes Gärtnern an. Sonja Lehmann 

kümmert sich. 

- Frage von Karin Steiner: Zauneidechsenbiotop in Kollmarsreute: Bringt das was? 

RP? Sonja klärt das bis zum nächsten Treffen 

- Renaturierte Elz bei Riegel: Blumenwiese wurde gemäht! Vermutlich wegen 

Wiesenknopf--Ameisenbläuling (heller und dunkler). 

 


